

Miss プラス



教師に暗唱できるか聞いてもらう生徒たち（杉並区立天沼中学校）

暗唱 やはり切

都杉並区にある私立明治中学校の教室で、枕鼻子などを暗唱する子供たちの声が響き渡った。1文を暗唱で終った生徒には、試験官役の教諭らが、同様特製の暗唱用教材に「合格」の印を押す。2年の池田千聖さんは、「暗唱を始めてから、古文などの難しい文章を読むのが楽しくなった」と語る。同年の藤川章校長は、「記憶力や理解力を高めるには、古文を暗唱する方法が最も効果的だ」と述べた。

記憶力・語彙力鍛えれば
基礎学力アップや教養

各地の教育現場で進む唱の「復権」。昔ながらの指導法が見つめ直されている裏には、「ゆとり教育」で低下した子供たちの基礎学力を暗記力の向上で取り戻そうという狙いがある。

011年度、中学校では12年度に、それぞれ全面実施した国語の学習指導要領に「伝統的言語文化の指導」を明記。小学校から古典について親しむ指導をする求められており、古文の「竹取物語」や漢文の「春曉」などを取り上げる教科書も増えた。

容は、十二歳からの論語の一部まで様々だ。

「低学年の頃から難解な文に触れてほしい」（田澤和寿校長）と、学年によると難易の差は設けていない。暗記で差だと思った児童は、教諭の前で暗唱。成功したら専用のシートに合格シールを貼つてもらう。

教諭に成果を見せてもらおうなど、児童が育みの職員室に詰めかけることも。田澤校長は、「苦手だった」と記憶

春に5匹のメダカを飼い始めた我

春に5匹のメダカを飼い始めた我が家の水がめでは今、数十匹が生息し、群れています。知人にあげた分や庭に来る鳥や猫にとられたのを含めると200匹以上はかえったはず。あきれるばかりの殖え方です。

僕らの子供の頃（1950年代）、メダカはドジョウ、ゲンゴロウ、タニシ、シジミ、カワエビなどとともに、小川に生息する何の変哲もない、身近で親しい水辺の住人でした。

そのメダカが、99年2月には絶滅危惧種の仲間入りをしたというから

「めだか」

小さな命に心癒やされる

驚きです。環境汚染が進むにつれ、自然界は変化に次ぐ変化を余儀なくされているのです。

そんな中、いつごろからか僕の周りで観賞用のメダカ飼育が流行。小さな命の動きときらめきを見つめれば、僕らの心は癒やされます。この絵本は、確かな觀察で野生のメダカの生態を的確に捉え、僕らとメダカの関係をより一層楽しくしてくれる一冊です。

(元茨城県筑西市立明野図書館長
三輪巴)

み上げる」とことを口語にさせている。
暗記の成果を披露できる
よう、百人一首大会を年に二回開催。児童らは競うように和歌を頭にたたき込む。担当の中山健教諭は「卒業生が進学先の中学校で『勉強に熱心だ』『記憶力が豊かだ』と、よく褒められるようだ」と満足そうに話した。